

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO DE NOTICIAS E INTERESES GENERALES

Año 1

Miércoles 25 de Octubre de 1899

Núm. 45

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—S. Servando, mr. JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la Iglesia de San Rafael, por D.ª Ana Gonzalez Vallarino, en sufragio por sus difuntos.

—Hoy segundo día de solemne novena, que la ilustre hermandad de nuestro Custodio el Arcángel San Rafael le dedica en su iglesia del Juramento, dando principio media hora después de oraciones, estando el sermón á cargo de un R. P. Misionero del Inmaculado Corazón de María.

—En la iglesia de San Pedro de Alcántara á las cinco y media de la tarde, séptimo día de solemne novena que las Hermandades Terciarias dedican al Santo titular de su iglesia. Todas las tardes se rezará la estación al Santísimo Sacramento, el santo rosario, letanía cantada, lectura de la novena, coplas, motete al Santísimo y reserva.

Con licencia de nuestro excelentísimo é ilustrísimo Prelado estará S. D. M. manifiesto en forma de jubileo, costeado por D.ª Rafaela Balboa, en sufragio de su esposo y demás difuntos.

—Hoy, un cuarto de hora después de oraciones, tercer día de solemne novena á nuestra Señora de la Aurora, en su ermita calle San Fernando.

—En la iglesia del convento de Santa Isabel de los Angeles se hace el mes del Rosario después de la misa conventual, que es á las siete y media.

—En la iglesia de San José (San Cayetano), se hará el ejercicio del Santo Rosario á las cinco y media de la tarde. Habrá plática los domingos y viernes.

—En la iglesia del monasterio de la Encarnación se hará el ejercicio del mes dedicado á Nuestra Señora del Rosario, á las cinco y media de la tarde.

—En la iglesia parroquial de San Andrés continúan los ejercicios del mes del Rosario, al toque de oraciones, exponiéndose todos los días á S. D. M. Los domingos, con letanía cantada, coplas y sermón.

—En la parroquial de San Pedro se hace el ejercicio del mes del Rosario á las ocho y media de la mañana; y en la auxiliar de la Magdalena, por la noche al toque de la oración.

—En la parroquial de San Miguel, á las ocho y media de la mañana se hará el ejercicio del Santo Rosario, los domingos y días festivos, después del toque de oraciones, con sermón.

—En el monasterio de religiosas del Cister, después de la misa conventual, continúa el ejercicio del mes del Rosario; los días festivos se hará el ejercicio á las cuatro y media de la tarde.

—En el santuario de la Virgen de la Fuensanta, á las cinco y media de la tarde, se hará el mes del Rosario, cantado los domingos.

—En la iglesia del convento de religiosas de Santa María de Gracia será á las cinco de la tarde el ejercicio del Santo Rosario.

La instrucción primaria en España

En la crítica situación porque atraviesa España, es digna de merecidos elogios la conducta del Ateneo de Valencia, el cual se propone celebrar un *meeting* en el cual tengan representación todas las clases sociales, para solicitar de los poderes públicos el planteamiento de la instrucción integral para la niñez con el carácter de obligatoria y gratuita.

No seríamos justos si no tributáramos nuestro sincero aplauso á la docta corporación valenciana por tan hermosa idea, cuya beneficiosa iniciativa tanto puede contribuir en pro de la instrucción, base regeneradora de todo país culto y adelantado y en la cual estriba de una manera positiva la riqueza y la prosperidad de los pueblos.

En España, y especialmente en las actuales circunstancias, hay que reconocer precisa de una manera urgente la instrucción.

Causa pena pensar en el atraso en que vivimos. Cualquiera nación se encuentra más adelantada que España, y esto, no cabe duda, consiste en que la instrucción que reciben los demás pueblos es más vasta y planteada más á la moderna. En un pueblo como España, en que los más no saben leer, ¡triste es confesarlo!, no se esperen grandes progresos. Hay provincias en que se adeudan por instrucción pública grandes cantidades, y mientras se deja á los maestros de escuela poco menos que morir de hambre, distraen los ayuntamientos respetables cantidades que invierten en organizar corridas de toros y otros festejos por el estilo. Esto es deplorable y no debe prevalecer por más tiempo en una nación que sólo el atraso en que vive ha sido la causa de sus pasadas desdichas.

Esto lo saben en todas partes y no tienen empacho en decirnoslo en nuestra cara con frecuencia los periódicos de otras naciones. Y mientras esto no se subsane, mientras no se aumente el número de escuelas y se remunere como es de justicia á los maestros y la instrucción primaria sea "obligatoria y gratuita", no esperemos colocarnos á la altura en que las demás naciones se encuentran, ni aspiremos á ocupar el puesto que debemos.

Lo mal montado que está todo lo que huele á Escuelas municipales, el poco celo que se observa por la instrucción primaria por parte de los que tienen la sagrada obligación de cumplir con este deber y la anticuada manera de enseñar de la mayoría de los maestros, contribuye no poco á que los alumnos, cuando salen de las escuelas, sepan casi lo mismo que cuando entraron.

En España, en la mayoría de las escuelas de instrucción primaria, entran los alumnos en clase cantando y salen de la misma manera. El Padre Nuestro se les enseña cantando, y cantando y de carretilla dan lecciones de aritmética y de otras asignaturas, sin hacer los maestros que se fijan los alumnos en la validez real de lo que de rutina aprenden. Con esta deplorable manera de enseñar se adelanta tan poco, que se hace necesaria una reforma general en la enseñanza.

Por si todo esto no fuera bastante á demostrar el atraso en que vivimos respecto á instrucción, hay que añadir las muchas fiestas que hacen las escuelas en el transcurso del año. La cosa más insignificante sirve de pretexto para no abrir las clases. Además de las fiestas de precepto y las vacaciones ordinarias, celebran los santos y santas, cumpleaños de A y de B, y de todo un abecedario, aunque éste se

compusiera de muchas más letras de las que contiene nuestro alfabeto, y quedan reducidos á la más mínima expresión los días laborables para las escuelas municipales. Todo esto es, no cabe duda, un atraso lamentable para la instrucción, y estos vicios, arraigados ya de tiempo inmemorial en nuestras escuelas, deben desaparecer por completo si queremos llegar en poco tiempo á los grados de instrucción que España necesita. La cultura del ciudadano nace de la instrucción que recibe, y un país sin instrucción no puede nunca comprender bien lo que valen sus derechos ni á lo que le obligan sus deberes.—C. M.

INDIRECTAS

Dice el *Heraldo de Madrid* que los últimos y enérgicos acuerdos del Gobierno, son *signos de debilidad*.

Ayer reñí con Colás y me propinó un buen palo; mas Colás estaba malo, cuando esté bueno, ¿qué hará?

Los boers han dado una buena paliza á los ingleses.

Es lo único que los ingleses no están bien dispuestos á recibir.

Palizas.

Los estudiantes de Alicante han celebrado una manifestación pacífica para protestar contra la actitud de los estudiantes separatistas de Barcelona.

Poca cosa es la protesta para tal botarata; pero ya que así lo hicieron... vale más algo que nada.

Noticia: "El Consejo municipal de París ha acordado insistir cerca del Gobierno para obtener la prohibición de las corridas de toros dentro del territorio francés."

Esa noticia está manca, pues también debe decir cuántos son los mal casados del Consejo de París.

El P. Cobos.

Nuestra riqueza agrícola

Pyral del manzano (*Carpocapsa pomonana*.)

Sensibles, perjudiciales, ruinosos son para el cultivador del manzano los dos insectos descritos en los precedentes artículos; pero, así y todo, ninguno de ellos amarga tanto las esperanzas del labriego como el conocido con el nombre que encabeza estas líneas.

Todos, claro está, y cada uno de por sí, tienen poder suficiente y voracidad sobrada para esterilizar y hacer improductivos los afanes y rudos trabajos del agricultor; pero los perjuicios causados por aquellos, con todo y reportar iguales daños, no abundan tanto como los de la pyral. Los de referencia atacan y destruyen los tallos, la flor, hojas, racimos, raíz y tronco del árbol; éste destruye el fruto cuando, próximo á ser recolectado, el agricultor ha hecho sus cálculos, contando los beneficios y aún destinado éstos á las atenciones y gastos hijos, tal vez, de aquel mismo cultivo, cuyo fruto pierde.

Otra de las causas, origen del gran

temor y prevención que siente por el citado insecto, es á consecuencia de que hasta hoy cuantos remedios se le ha aconsejado para combatir con éxito la pyral resultaron ineficaces y excesivamente caros. De ahí, pues, que al advertir la enfermedad el labriego, se cruce de brazos, maldiciendo á esa ciencia que después de tantas ofertas no le indica un medio práctico y económico para garantizar la salud de sus árboles y defender el fruto.

No están desprovistas de fundamento semejantes lamentaciones; pero no es menos cierto que, para atacar determinadas enfermedades, la práctica (limpieza y cuidado del árbol) ilustra y abre caminos que conducen, con mayor rapidez, á la destrucción de determinados insectos, que el más poderoso insecticida. Todo estriba en las costumbres y modo de atacar de cada uno.

La pyral no podría resistir al preparado con la base de creosina, al hidrocarburo y otros; pero son de difícil, si no imposible, aplicación, por la manera de ser del insecto citado. De ahí la preferencia de recurrir para combatirlo á medios prácticos y necesarios, prescindiendo, en general, de los indicados por la ciencia; no porque éstos carezcan de absoluta eficacia, sino por lo difícil de ser aplicados en este caso concreto. Y para que se comprenda la verdad de esta aseveración, véase la índole del insecto de referencia, sus evoluciones y costumbres.

Es una mariposa de seis á diez milímetros de longitud, de un color gris la cabeza antenas tórax y abdomen; las alas superiores, también grises, están atravesadas por líneas cenicientas, con una gran mancha negra en su extremidad, viéndose en las inferiores otras negruzcas.

A partir del mes de Junio se le ve volar, y después de ser fecundada, la hembra recorre, manzana por manzana, la del árbol, depositando sobre cada una de ellas un huevecito, del que sale una pequeña oruga, la cual, introduciéndose en el fruto; comienza á roer, abriendo galerías. Tiene esta oruga unos doce milímetros de largo, es cilíndrica, rojiza y lleva numerosos puntos negros, de cada uno de los cuales se ve salir un pelo; tiene 16 patas.

La galería de la oruga se halla dotada de un ramal destinado á airear al insecto; la manzana atacada toma un aspecto de madurez y acaba por caer al suelo. A la sazón, sale el insecto y busca refugio en la tierra movediza ó debajo de las cortezas desparrramadas por el suelo, en cuyo abrigo se transforma en crisálida, convirtiéndose en insecto perfecto al año siguiente.

Para destruirla debe prescindirse de recoger el fruto caído, dándolo á los cerdos ó inutilizándolo, pues al llegar á recogerse ya la oruga no lo habita; se desechará así mismo el pesado procedimiento de arrancar el fruto atacado antes de que caiga, debiendo concretarse á remover el terreno, sobre el que puede arrojar una disolución de sulfato de cobre al 2 por 100.

Lo más práctico y económico, sin embargo, es á la unión de los dueños de terrenos colindantes donde radiquen las plantaciones del manzano y arrojar sobre el suelo trozos de corteza ó pequeños trozos. La oruga, al salir, buscará abrigo debajo de ellos; se recogen en invierno y se procede á la cremación. Repetida esta práctica dos ó tres años, la pyral desaparecerá. A ella pueden unirse también las sencillas rociaduras de la indicada composición, basada en el sulfato.

R. B. Gríón.

El conde de Torrealanz

El nuevo ministro de Gracia y Justicia D. Luis María de la Torre y de la Hoz, primer conde de Torrealanz, nació en el pintoresco pueblecito de Anaz, próximo á Solares, provincia de Santander, el 24 de Mayo de 1827. Llega, pues, á ministro á los setenta y dos años de edad y ocupando una alevada posición social, pues pertenece á hidalga y bien acomodada familia montañesa. Se educó en el Real Seminario de Nobles, de Madrid, y perfeccionó sus estudios en el Colegio Borbón, de París.

Es doctor en Jurisprudencia desde el 1849; fué jefe de sección del ministerio de Gracia y Justicia durante los cinco años del Ministerio O'Donnell-Posada, y desempeñó después el cargo de director de los Registros.

Vino por primera vez como diputado el año 1853, y desde el 58 hasta el triunfo de la Revolución de Septiembre representó en el Congreso el distrito de Santa María de Nieva.

Fué uno de los alfonsinos más decididos, y en recompensa á sus servicios por la Restauración fué creado conde de Torrealanz el año 1875.

Afiliado al partido conservador, dirigido por D. Antonio Cánovas del Castillo, ha sido consejero del Banco de España y consejero de Estado.

En 1876 fué nombrado senador vitalicio y ha tomado parte en importantes discusiones, especialmente en asuntos jurídicos.

En 1885 entró en la Academia de Ciencias Morales y Políticas, y figura entre sus obras más notables las tituladas *Los Consejos del Rey durante la Edad Media*, *Los Conseils d'Etats*, *Los antiguos gremios* y otras.

Posee la gran cruz de Carlos III, es maestrante de Ronda y caballero de Calatrava.

Se distingue por su cultura, por su educación y por su fino trato.

Ha restaurado la casa de sus mayores en el risueño valle donde ha nacido, y allí pasa los veranos, haciendo la vida de uno de los hidalgos retratados por Pereda.

Deja vacante el cargo de gobernador del Banco de España.

Cautivos españoles

Del *Noticiero de Manila* recogemos las siguientes noticias:

El 14 del pasado mes llegaron á Manila los cabos Francisco Camacho Rufino, perteneciente al batallón cazadores núm. 10, y Fernando Ramos Tolezano, núm. 9; el corneta del número 5, José Juan Ascar, y los soldados Juan Rodríguez Maldonado, del número 7; Eduardo Moreno Fernández, del número 2; Antonio Montañés Lara, de artillería, y Simón Franco Tena, de guías rurales, que se hallaban prisioneros de los filipinos en el pueblo de San Fabián.

Deseando poner término á una situación que se hacía ya imposible, los siete españoles citados salieron el día 8 de Septiembre del pueblo de San Fabián y se dirigieron á la playa en donde cogieron una barca, haciéndose á la mar á la once de la noche, confiando en dar con un cañonero norteamericano, nuestro antiguo *Pampanga*, que habían visto varias veces cruzar por delante de aquellas costas.

Pero no habían acabado sus desdichas, pues la barca zozobró á las dos de la madrugada del día 9 y quedaron los

infelices en el mar, con agua hasta el cuello, sin poder avanzar ni aun siquiera regresar al pueblo, como, desesperados ya, intentaron repetidas veces.

En esta apurada situación, hambrientos y desnudos, decidieron jugar-se el todo por el todo, y llamaron a varias barcas que, tripuladas por filipinos, iban de pesca por aquellas inmediaciones.

Todo fué inútil; los filipinos no los oyeron ó afectaron no oírlos, pasando nuestros infelices compatriotas en tan desesperada situación dos días y tres noches.

La Providencia no permitió que sucumbieran, y por fin el día 11, á las siete y media de la mañana, avistaron al cañonero *Pampanga*.

Alentados por la esperanza, los naufragos hicieron señales al cañonero, el cual se acercó á ellos y, enterado de que eran prisioneros españoles, los recogió á bordo.

Ingléses y boers

(Del Heraldo)

París 23

Le Temps publica un importante telegrama de Londres.

El ministerio de la Guerra ha recibido desde el sábado por la noche noticias detalladas acerca del segundo ataque de los boers contra Glencoe.

Las fuerzas boers que tomaron parte en el primer combate, librado el día 20, tomaron parte también en el segundo ataque.

Los ingleses fueron derrotados, y sufrieron pérdidas de tanta consideración, que el ministerio de la Guerra no quiere hacerlas públicas hasta que haya recibido noticia de algún combate favorable para las armas británicas, que neutralicen el mal efecto que habían de causar aquéllas.

Se añade que la maniobra de Elands-laagte no tuvo otro objeto por parte de los boers que el atraer á las fuerzas mandadas por el general White, á fin de entretenerlas mientras las dos otras columnas del cuerpo de ejército del general Joubert operaban contra Glencoe.

La *Saint-James Gazette* confirma que los boers sostuvieron el ataque avanzando hasta las mismas trincheras de Glencoe, extendiendo su campo de operaciones.

La "Exchange Telegrama Company" anuncia que en el combate de Elands-laagte fué muerto el coronel inglés Scott Crisholm.

Al júbilo y excitación con que se recibieron en Londres las primeras noticias de Glencoe, ha seguido una gran depresión y una ansiedad inmensa.

Los boletines que publica el War Office (ministerio de la Guerra) con las listas de las pérdidas experimentadas por los ingleses, señalan hora por hora nuevos nombres, y las desgarradoras escenas que se producen entre el numeroso público interesado, no son para describir.

Por otra parte, la gravísima situación de las tropas inglesas, entrevista ayer por la escasez y contradicciones de los despachos oficiales, ha quedado hoy completamente de manifiesto.

Los corresponsales de los periódicos ingleses en Durban y en Pieter's Maritzburg avisan que continúa la falta de noticias de Glencoe y Dundee, y, por lo tanto, que no se conoce el resultado de los combates del sábado y el domingo.

A pesar de esta preparación, ha caído como una bomba un telegrama fechado el 22 en Ladysmith y dirigido al *Daily Telegraph*, en que se dice que, como consecuencia del ataque del generalísimo Joubert, con 9.000 boers, á las líneas inglesas, el general Yule, después de resistir el empuje por dos días, se ha visto obligado á abandonar el campamento atrincherado y elegir nuevas posiciones.

No expresa ni cuáles son éstas ni las pérdidas sufridas.

Otro telegrama completa el anterior,

anunciando que las tropas inglesas han evacuado á Dundee, abandonando heridos, prisioneros y almacenes.

Aparece, pues, claro que toda la línea inglesa, desde Dundee á Glencoe, ha sido deshecha, retirándose Yule con las fuerzas que le quedan hacia Fort-Piney Nema-Hill, siendo difícil que haya podido buscar el apoyo de Ladysmith, por encontrarse los orangistas fortificados en Washbak, donde han volado los puentes de la vía férrea, inutilizándola por completo.

Se tiene noticia del parte oficial dado por el generalísimo Joubert de la acción librada en la mañana del 20, delante de Glencoe. El despacho procede de Pretoria y ha debido ser transmitido por vía diplomática, escapando á la censura de los agentes ingleses en Lorenzo Marqués y en Aden.

Joubert manifiesta que en la mañana del 20 un destacamento boer tuvo un importante encuentro con los ingleses en Bunde-Hill. Otro cuerpo de ejército transvaalense que debía atacar simultáneamente no llegó á tiempo, y los boers se batieron en retirada con pérdida de 10 muertos y 25 heridos. En cambio, los ingleses tuvieron bajas de consideración.

The Daily Mail asegura que Cecil Rhodes ha enviado un despacho insistiendo en la necesidad de que se envíen refuerzos á Kimberley lo más prontamente posible, pues la situación de aquella plaza se va haciendo insostenible.

A esta noticia, poco favorable á los ingleses, que viene á sumarse á las nuevas que se dice llegadas de Natal, hay que agregar, en fin, lo que dice *The Times* con referencia á la frontera sur de Orange.

Según el corresponsal de *The Times*, en Colesberg y en toda aquella parte de la frontera es imposible oponer ninguna resistencia á boers y orangistas; la población tendrá que ser abandonada tan pronto como el enemigo se aproxime, pues sería una verdadera temeridad y exponerse á una segura derrota, hacer frente á las fuerzas coligadas; careciéndose, como se carece, de medios de resistencia.

Un despacho de Durban que publica *Daily Mail* anuncia que los boers avanzan hacia Melmoth, en la Zululandia.

Minucias industriales

Desde el punto de vista industrial, las cosas pequeñas tienen hoy enorme valor; no por el precio que generalmente se paga por cada una de ellas, sino por la inmensa cantidad que de ellas se hacen y consumen y por la utilidad que dejan relativamente á su precio. Pongamos por ejemplo una cerilla. Su valor mercantil es tan pequeño que nadie le pone precio; en cambio de la más pequeña moneda se obtienen varias en cualquier tienda; por un perro chico se compra una caja y por uno grande otra con hermosas fotografías y una fototipia de propina. En vista de su baratura, parece increíble que el fabricante pueda sacar utilidad alguna después de haber pagado separadamente los diversos materiales que entran en cada caja; la maquinaria que se necesita en la fábrica, la fuerza que ésta consume, el jornal de los obreros, los gastos de empaque, transporte y otros muchos más necesarios para que las cerillas vayan á poder de los consumidores. ¿Cómo se explica, pues, que puedan existir las grandes fábricas en que las cerillas se hacen y que la Compañía arrendataria saque tan buena utilidad después de pagar un crecido canon al Tesoro? Simplemente por la enormidad del número de cerillas que se hacen, venden y gastan cada día. La inmensidad del consumo permite hacerlas en grande escala, empleando para ello maquinaria automática, maquinaria que trabaja, como quien dice, sola; que corta, labra y manipula la madera, mezcla la masa del fósforo, la pone en las cerillas, corta y dobla el cartón, hace las

cejas y las llena y entrega cada minuto más de lo que podrían hacer veinte hombres en una hora. Es verdad que todas las materias cuestan dinero, mas por poco que sea, por las cerillas se paga dinero también, y aun cuando se necesitan varios cientos para ganar un perro chico, la venta de muchos millones cada día representa sin duda una ganancia muy buena al cabo de un año. La clave del enigma está, pues, en el empleo que se hace de la maquinaria.

Lo mismo se puede decir de los clavos; sin embargo del trabajo que cuesta sacar de las minas el mineral, hacer el hierro, llevarlo á la fábrica, reducirlo á barrillas y convertir éstas en clavos con su punta, su cabeza, su pulimento y demás, hoy se venden tan baratos que si á un carpintero se le caen algunos de la mano al hacer uso de ellos, le es más económico dejarlos perderse que gastar tiempo en recogerlos. Y sin embargo, la fabricación de clavos es una industria lucrativa.

De lo dicho se desprende que aun los artículos más pequeños y de poco precio, tienen su valor en el comercio y pueden ser objeto de negocios muy lucrativos. En realidad la ganancia que dejan no depende tanto de lo que se paga por cada uno como de la cantidad que se vende y por eso es que la invención de un artículo pequeño, pero útil y popular, deja utilidades mayores aún que las cosas grandes. Bien pequeñas y de escaso precio son las puntillas metálicas de los cordones de zapatos, pero el fabricante hizo con ellas una fortuna. Las puntas metálicas que se ponen á los muchachos, dejan miles de pesos de ganancia neta cada mes. Los patines de ruedas produjeron al primer fabricante un capital de 1.000.000 de dólares; los tornillos de punta roscada que entran en la madera sin barrerar, han producido más ganancias que muchas minas de plata. El dedal enhebrador de agujas es otro de los artículos pequeños que han hecho á sus inventores millonarios. El juguete que se compone de una bolita de madera atada á un cordón de goma, produjo al inventor 50.000 dólares anuales; otro juguete llamado «la rueda de la vida», produce 75.000 dólares anuales; el «trompo camaleón», conocido en todas partes, se cuenta entre las invenciones más provechosas de nuestra época, las varillas acanaladas que se usan en los paraguas produjeron á su inventor, Samuel Foz, un capital de más de 2.000.000 de dólares, y otros que se han dedicado después á su fabricación se han hecho ricos también.

Alemania é Inglaterra

Dos corrientes se manifiestan en la política alemana acerca del conflicto pendiente entre Inglaterra y el Transvaal. Mientras que unos exponen sus deseos de que se saque partido de las dificultades con que tropieza la Gran Bretaña, para hacerse pagar muy cara una neutralidad benévola, otros, recordando cómo se han portado los ingleses con todos los pueblos que les ayudaron, ya en Crimea ó en China, ya en América ó en Africa, en todas partes, sostienen que Alemania no debe prestarse á representar tan cándido papel, y sienten que el Emperador parezca olvidar el famoso telegrama que dirigió al presidente Krüger con motivo del Raid Jameson.

Esta contradicción se observa hasta en el propio Gobierno alemán, pues en el intervalo de pocas horas se asegura que el emperador Guillermo persiste en su resolución de ir á Inglaterra el mes próximo, y que ha renunciado á este viaje.

Quizá se encontraría la explicación de esas vacilaciones gubernamentales en el discurso pronunciado por Guillermo II en Hamburgo, en el acto de la botadura del acorazado *Charlemagne*.

«Si no hubiesen sido negados, á pesar de mis súplicas, instancias y avisos, los créditos necesarios para aumentar nuestra escuadra, nos halláramos en condiciones de poder prestar un apoyo muy distinto á nuestro comercio floreciente

y á los intereses que nos hemos creado allende los mares.»

Mas, para que una intervención en favor del Transvaal fuese eficaz, sería menester que partiese de las grandes potencias concertadas. Y aunque es evidente que gobiernos y pueblos son favorables á los boers, como nadie está bien seguro de su vecino y cada cual teme verse abandonado por los demás en la estacada después de comprometerse, los ingleses, que conocen á fondo esta situación de la diplomacia europea, saben mantenerla hábilmente y sacar de ella todo el partido posible.

¿Quiénes verán primero el siglo XX?

Con motivo de las discusiones entabladas sobre el principio del siglo próximo, he recibido cierto número de cartas, algunas de las cuales pueden resumirse en la siguiente pregunta:

Nos ha demostrado usted claramente y sin réplica posible que el siglo XX comenzará el 1.º de Enero de 1901, á 0 horas 0 minutos un segundo, y que el día 31 de Diciembre de 1900, exactamente á media noche, el siglo XIX caerá en el abismo del pasado. ¿Pero á media noche de qué meridiano? ¿Del de París, del de Londres, del de Roma ó del de Jerusalén? Dicho de otro modo: ¿Cuál es el pueblo que entrará primero en el siglo XX?

A media noche de cada país el día cambia de nombre, se pasa del 31 de Diciembre al 1.º de Enero, y se pasa también de un siglo á otro.

Conformes. Pero en el momento preciso en que será media noche en París el 31 de Diciembre de 1900, será ya la una de la madrugada en Viena del 1.º de Enero de 1901. Los vieneses llegarán, pues, al siglo próximo antes que los franceses.

Seguramente. ¿Qué país será el primero que vea la aurora del siglo XX?

Al mismo tiempo que los relojes de París marcarán la media noche, los de San Petersburgo marcarán las dos de la madrugada y serán ya las tres en Teherán y Tananarive; las cuatro en Boukhara y Tobolsk; las cinco en Madrás y en Colombo; las seis en Madagay y Calcuta; las siete en Saigón y Hambi; las ocho en Shanghai y Seul, las nueve en Yeldo; las diez en Brisbane; las once en Numea; las doce del día —del día 1.º de Enero de 1901— en Chatham.

Por otra parte, cuando sea la media noche en París (la media noche del 31 de Diciembre de 1900), no serán más que las once y cuarto en Lisboa, las diez y cuarenta y cinco en San Luis de Senegal, las siete en Nueva York; las seis en Chicago (las seis de la tarde del 31 de Diciembre), las cinco en Méjico, las cuatro en San Francisco de California, las tres en las islas de Gales, las dos en la Alek, la una en Honolulu y las dos del día en la isla de Chamtham.

Esta isla de Chamtham es, como todo el mundo sabe, vecina de nuestros antipodas.

En ese mismo meridiano, diametralmente opuesto al de París, se hallan también algunas otras islas, las de Kermarier, las islas Viti, la isla Barbay, la Mieway, la isla Kanag, en las Aleucianas.

En ese meridiano, situado justamente á doce horas de nosotros, es medio día cuando es media noche en París, el medio día del día siguiente ó de la víspera.

Allí es donde el día cambia el nombre, donde los marinos suprimen ó agregan un día cuando dan la vuelta al mundo.

Hay en estos parajes una diferencia de un día en el calendario, según que el descubrimiento se ha hecho por el Este ó por el Oeste.

Los unos contarán lunes mientras los otros contarán domingos. Los portugueses y los holandeses, doblando el Cabo de Buena Esperanza, llegaron por el Oeste; los españoles, por el contrario, pasando por el estrecho de Magallanes, arribaron por el Este.

Los habitantes de las islas Formosa,

antes colonia holandesa, dicen lunes al día que en las Marianas, descubiertas por los españoles, llaman domingo.

En la práctica, la línea de demarcación no sigue ni el 80º del meridiano de París ni el de Greenwich ni ningún otro, es muy accidentada pasando al Este de Kamtchatka y al Oeste de las islas Carolinas, para volver al Este de la Nueva Zelanda y de la isla de Chatham.

Después de habernos preguntado cuándo comenzará el siglo XX, podemos, pues, preguntarnos dónde comenzará.

Los habitantes de la tierra que primeramente podrán saludar al siglo próximo son, del Norte al Sur, los rusos de Kamtchatka, los japoneses de la Isla Jaso y del Tokio, los españoles y americanos de Filipinas, los insulares de Nueva Guinea, de las islas Salomón y de las Nuevas Hébridas, los franceses de la Nueva Caledonia y los ingleses de la Nueva Zelanda y de la isla Chatham.

Esta última isla es la que entrará primero en el nuevo siglo. Su longitud es de 180º 50' al Este de París; es decir, de doce horas y cuatro minutos de adelanto sobre nosotros. Cuando el reloj del Observatorio de París dé la media noche del 31 de Diciembre de 1900, ya hará doce horas y cuatro minutos que el 1.º de Enero de 1901 reinará sobre ese punto perdido en el Océano; es decir, que serán allí las doce y cuatro minutos del siglo XX.

Y será este el último siglo para esos insulares de la pequeña isla de Chatham. Hace cien años eran aún 2.000, Llegaban á 1.000 en 1830. Sus vecinos los maoris de la Nueva Zelanda, estuvieron á visitarles en 1835; les parecían agradables, felices y de buenas carnes, y se los comieron, después de haberlos hecho construir los hornos destinados á cocerles y de haberles hecho transportar las maderas necesarias para realizar la cocción. Los asaron, se regalaron bien con ellos, y prepararon carnes en conserva. En pequeña la historia corriente, antigua y contemporánea de nuestra encantadora raza humana.

El siglo XX comenzará, pues, el 1.º de Enero de 1901, en el origen de las horas de cada país; es decir, de la media noche del 31 de Diciembre al 1.º de Enero. Los asiáticos entrarán antes que los europeos en ese nuevo siglo, y los europeos antes que los americanos. Se pretende que todo puede hacerse con el oro. Los miles de millones de los americanos no podrían hacer que Madrid dejara de adelantar cinco horas á Washington y que los españoles no entrasen en el siglo XX antes que los Estados Unidos. Hagamos votos porque esta nueva era traiga la supresión de las guerras internacionales y un adelanto moral en el progreso de la humanidad.

Camilo Flammarion.

POESÍA

EL MOLINO

Sigue el agua su camino,
Y al pasar por la arboleda,
Mueve impaciente la rueda
Del solitario molino.

Cantan alegres

Los molineros,
Llevando el trigo
De los graneros;
Trémula el agua
Lenta camina,
Rueda la rueda,
Brotó la harina,
Y allá en el fondo
del caserío,
Al par del hombre
Trabaja el río!

La campesina taréa,
Cesa con el sol poniente,
Y la luna solamente
Guarda la paz de la aldea.

Antonio Grilo

Crónica Provincial

La Guardia civil del puesto de Fuen- te Obejuna ha denunciado nueve cabe- zas de ganado de cerda, propiedad del vecino de Obejo Francisco Rubio He- rrero, por pastar sin autorización en terrenos extramuros de dicho pueblo.

En Villanueva de Córdoba ha sido detenida una gitana nombrada Antonia Campos, que penetró en la casa de la vecina de Torrecampo María Cortés, y le robó una chaqueta de paño, cinco pesetas, un celemin de garbanzos, otro de cebada, un pan y un tazón de peder- nal, todo lo cual, excepto nueve reales, se le ocupó al ser detenida.

Por estar cazando sin autorización del dueño del terreno y sin la corres- pondiente licencia en el Olivar "Cabe- za del buey", del término de Montema- yor, se les recogieron ayer las escopetas á dos vecinos del expresado pueblo.

Por término de ocho días está ex- puesto al público en el Ayuntamiento de Montilla el proyecto de reparti- miento para distribuir el cupo asigna- do en el encabezamiento de consumos á los aceites.

Crónica Local

Boda

En la capilla del Palacio Episcopal contrajeron ayer matrimonio la señorita Angela Hoos, hija de los señores Duque de Hornachuelos y el joven sevillano D. Antonio de la Lastra.

Bendijo la unión nuestro Prelado y fueron padrinos la Sra. Duquesa viuda de Hornachuelos y D. José de la Lastra, en representación de su hermano D. Manuel; y testigos los Sres. Conde de Hornachuelos, marqués de las Escal- onías, D. Antonio Ortega, D. Diego de León y D. José de la Lastra.

Terminada la ceremonia religiosa, pasaron los invitados á la casa-palacio de la señora madre de la novia, donde se sirvió un espléndido lunch.

En la Audiencia

Ante el tribunal del Jurado se cele- brará en esta Audiencia, el día 3 de Noviembre próximo, la vista de una causa instruida en el juzgado de Cór- doba, por robo, contra Juan Albar y otros, á quienes defenderá el letrado Sr. Aguilar-Tablada y representará el procurador Sr. Alfaro.

A cobrar

El Consejo de administración de la Compañía y los ferrocarriles andaluces informa á los tenedores de obligaciones 3 por 100, primera serie, que el pago del cupón núm. 39, vencimiento 1.º de Noviembre de 1899, quedará abierto desde dicho día de conformidad con el *modus vivendi* establecido de acuerdo con sus acreedores y aprobado en la Junta general de 8 de Abril de 1899, á razón de 7,50 pesetas, con deducción de los impuestos establecidos por disposi- ciones legales.

En Madrid, en el Credit Lyonnais.

En Barcelona, en la Sociedad de Cré- dito Mercantil.

En Málaga, en la Caja central de la Compañía.

Descarrilamiento

El Sr. Gobernador recibió ayer tarde el siguiente despacho:—"Cercadilla 24. Descarrilado el tren 626 en el kilóme- tro 7.800, las dos máquinas y siete wa- gones. No hay desgracias personales.—De la estación de Cercadilla salió un tren de socorro para hacer el trasbordo del tren número 12.

Telegramas

En la estación Central se hallan de- tenidos, por no encontrarse á los desti- natarios, tres telegramas expedidos en esta capital, uno de ellos á nombre de Manuel Lastra, Reina 1; otro al de Ana Idaleón, Divino Pastor, 26, duplicado, y otro al de Francisco González, Car- denal Cisneros, 7.

Matrimonio

Ayer mañana contrajeron matrimo- nio en la iglesia parroquial de S. Juan la señorita Concepción Prieto Ugarte y

D. Rafael García Varo, siendo padri- nos el digno Secretario de la Corpora- ción municipal D. Manuel Varo y su esposa la señora doña Carmen Aguilar.

Regreso

Lo ha verificado á esta capital, pro- cedente de la Aliseda, el Sr. D. Jaime Aparicio Marín.

Quejas

En la inspección de vigilancia se han presentado varias dueñas de casas de lenocinio de esta capital, quejándose de que desde hace algunos días, varias clases de tropa y soldados de esta guar- nición, promueven escándalos, maltran- tan á las pupilas y destruyen á pedra- das y golpes las cancelas cuando no se les permite la entrada.

Anoche en las casas establecidas en las calles Alonso de Burgos y Pastores, repitieron sus *hazañas* tres de los indi- cados militares, maltratando como de costumbre á las pupilas, en tales térmi- nos, que se tuvieron que subir al teja- do, por temer una agresión mayor.

Gorrones

Han sido detenidos en la inspección de Vigilancia dos sujetos que tomaron unos copas en una taberna de la calle de Gutierrez de los Rios y se negaron á pagarlas, insultando además á los guardias.

Comunismo

La Guardia civil ha denunciado mil ochocientas cabezas de ganado lanar, propiedad de dos vecinos de Campana- rio, por pastar sin autorización en te- rrenos de D. José Sánchez Osorio, ve- cino de Córdoba.

Obras

La dirección de Instrucción públi- ca ha circulado una orden á todos los directores de Institutos de España para que remitan inmediatamente un ejemplar de cada una de las obras que se utilizan como texto por los alumnos de segunda enseñanza, pidiendo ade- más la indicación del precio de cada una de ellas.

Denuncias

La guardia municipal ha denunciado hoy:

A un sujeto que en la calle de Luca- no promovió reyerta con su padre á quien amenazó con una navaja de afeitar, hiriéndose después en la cintura con la misma arma, siendo curado en la casa de Socorro de una grave herida y pasando al hospital, y á otro individuo que en la calle de la Rosa promovió escándalo.

Detenidos

Por la propia guardia municipal ha sido detenido un sujeto que maltrató á otro en la calle de Quero, y tres que armaban escándalo en la de Letrados.

El vino

Los excesos alcohólicos del día de ayer han traído consecuencias lamen- tables para varias familias. En la casa de socorro se prestó auxilio ayer tarde á los siguientes individuos: José Espa- da Castillejo, con una herida incisa pe- netrante en el vientre, otra contusa en la cabeza y otra incisa en la cara, pro- ducidas con arma blanca. Fué trasla- dado en estado grave al hospital de Agudos. La guardia civil detuvo á cin- co individuos, agresores y cómplices de este sangriento hecho ocurrido en el arroyo de las Piedras. En la misma be- néfica casa fueron auxiliados también Antonio Carmona Iglesias y Juan Mo- ya Jiménez, el primero con una herida incisa en el vientre, de carácter grave, y el segundo con otra herida contusa en la cabeza. El Carmona fué conduci- do al hospital. Estos hechos ocurrieron en la plaza del Potro y calle de San Fernando, respectivamente.

Desgracia

A última hora se nos dice que esta tarde ha ocurrido una desgracia en la estación de Cercadilla.

Según nos informan, al salir de la ex- presada estación el tren correo de Má- laga, intentó subirse un joven, quien resbaló del estribo y cayó entre las ruedas, las cuales le cercenaron la ca- beza.

Consumo

Se celebrará el día treinta del co- rriente en el Hospital Militar de esta plaza para el abastecimiento durante el mes de Noviembre próximo del acei- te mineral vegetal, arroz, azúcar, car-

bón, carne, chocolate, gallinas, garban- zos, huevos, jabón, jamón, leche, man- teca, pasta para sopa, patatas, pollos, tocino, vino, velas de esperma y leña, que seneceita durante el expresado período de tiempo.

Viajeros

Fonda Española.—Han entrado: Mon- sieur Swen Lamarché y Sra. proceden- tes de Madrid.—D. Benito Rodríguez, id. de Málaga.—Han salido: D. Plácido Velbote, con dirección á Málaga.—Don Julio Herrera, id. á Sevilla.—D. Antonio Reina, id. á Puente Genil.

Fonda del Carmen.—Han entrado: don Mateo Navajas, procedente de Castro.—D. Miguel Cruz, id. de Laque.—Don José T. Carrillo, id. de Priego.—Han salido: D. Juan Muñoz, con dirección á Madrid.—D. Antonio Linares, idem á Valencia.

Chirinola

En el Casino:

—Dime, ¿tú no estabas para sasarte?

—Sí; pero se ha desecho la boda.

—¿La has roto tú?

—Yo, no.

—Pues, ¿la novia?

—Tampoco: su padre que se ha arruinado.

VENTA

Se venden los árboles de la Alame- da de Lópe García, pertenecientes al cortijo del Cañuelo, compuesta de ál- mos blancos y negros, almezos y fres- nos.

Para tratar, con su dueño, D. Eduar- do Alvarez. 6—2

ULTIMA HORA

Instrucciones de Paraiso

Paraiso ha telefonado al presi- dente de la Cámara de Comercio de Madrid señor Ruiz de Ve- lasco y á la comisión ejecutiva de la Asamblea de Zaragoza, co- municándole instrucciones.

La comisión permanente de las Cámaras se reunirá el próxi- mo domingo para tomar acuer- dos.

El nuevo ministro

Ayer tarde juró su cargo el nuevo ministro de Gracia y Jus- ticia señor conde de Torreeanaz, recibiendo la cartera de manos del señor Silvela por hallarse indispuerto el Sr. Durán y Bas.

Se desmiente

La Dirección de la Tabacale- ra ha desmentido rotundamente que el ministro de Hacienda haya ofrecido á la Sociedad la con- trata del abono de pensiones á los pasivos en el caso de que se acepte el sistema italiano pro- puesto por él entre sus reformas.

Los médicos de Reverte

El Nacional ha recibido una carta del doctor francés Blax, haciendo la historia del proceso de la herida y cura del diestro Antonio Reverte.

En la carta se habla de roza- mientos ocurridos entre los mé- dicos franceses y españoles que se hicieron cargo de la curación del diestro alcalaíense.

La prensa y el gobierno

Comentando los ataques que se dirigen al gobierno con moti- vo de las instrucciones que se acordaron respecto á los periódicos en el Consejo de anteaño- che, ha dicho un ministro que con la prensa sensata se seguirá el mismo criterio que hasta aquí, impidiéndose solo que la utilicen para hacer campañas insensatas los enemigos del orden.

El cordón sanitario

Se ha dispuesto que regresen á los puntos de su procedencia las tropas que forman el cordón

sanitario establecido en la fron- tera portuguesa, con motivo de la aparición de la peste en el vecino reino.

Esta medida obedece á que se hallan ya instaladas las estacio- nes sanitarias, considerándose in- necesaria la presencia de las tropas, bastando con la vigilancia que ejercen las fuerzas de la guardia civil y carabineros.

La epidemia en Quero

Las noticias que se reciben del pueblo de Quero, dicen que han fallecido dos niños víctimas de la epidemia allí desarrollada. La madre de ambos se encuentra gravísima, atacada de convul- siones saturninas.

Se ha recrudecido la epidemia, presentándose también la virue- la en los ganados del pueblo.

La Cámara de Cádiz

El Sr. Dato ha recibido un te- legrama del gobernador de Cádiz, manifestándole que la Cá- mara de Comercio de aquella capital había acordado no asistir al *meeting* de Granada por consi- derar que los representantes del comercio y la industria se van apartando del camino que debie- ran seguir y adoptan procedi- mientos de violencia é imposi- ción que el gobierno puede consi- derar fuera de la legalidad y la justicia.

Lo de Barcelona

El gobernador ha prohibido el *meeting* que proyectaba celebrar la sociedad Fomento del Traba- jo, fundándose en que no se le han dado seguridades de que no se alteraría el orden.

La noticia ha disgustado mu- cho á los socios.

—El excalde Sr. Robert, con- testando á la felicitación que le dirigió el Club autonómico, ha manifestado que llegó la hora de cambiar la ruta y los esfuerzos del absorbente é inútil centra- lismo.

Añadió que la inmensa fuerza expansiva de Cataluña la hará la más preciada joya de España.

Termina con un viva á Cata- luña.

—En la conferencia celebrada por el gobernador con los repre- sentantes de la Liga de Defensa Sindicato gremial, estos mostrá- ronse dispuestos á solucionar el conflicto, entrando en la legali- dad, pero reservándose el derecho de conseguir por otros medios el logro de sus propósitos.

El Sr. Sanz Escartin manifes- tó que está dispuesto á hacer cuanto está de su parte para que reine entre todos la mejor armonía.

Añadió que el Estado necesita los recursos que facilita el país por medio de las contribuciones é impuestos, como el individuo el pan para su subsistencia.

Maura y Gamazo

Los exministros Sres. Gama- zo y Maura celebran entrevistas frecuentes, conferenciando exten- samente acerca de los asuntos de actualidad.

Maura ha salido para Madrid, llevando instrucciones concretas para la próxima campaña parla- mentaria.

Sección Comercial

Cotización del Colegio de Corredores

de esta plaza correspondiente al día 23 de Octubre.

4 por 100 interior contado, 65'35.— Exterior contado, 71'35.—Amortizable, 72'70.—Banco de España, 429'00.—Pa- rís á la vista, 25'40.—Centenes alfon- sinos, 25'40.—Idem isabelinos, 27'70.— Onzas, 25'40.—Acciones de Aguas Po- tables, 125.—De la empresa de Merca- dos, 250.—De la de Electricidad de Casillas, 500.—De la idem Cordobesa, 500.

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Cerrada ayer nuestra edición, recibi- mos los dos siguientes telegramas:

Dimisión.—Inundaciones

Madrid 24 (1'15 t.)

El Gobernador de Barcelona ha presentado su dimisión, fun- dándola en motivos de delicade- za, pero el Gobierno no se la ha admitido.

En Poblensa (Baleares) las inundaciones han ocasionado grandes pérdidas.

Por fortuna no han ocurrido desgracias personales.

Nombramiento de ministro

Personal

URGENTE.—Madrid 24 (1'45 t.)

Ha sido nombrado Ministro de Gracia y Justicia el señor Conde de Torreeanaz.

El Sr. Osma ha presentado su dimisión de Subsecretario del Mi- nisterio de Hacienda, sustituyén- dolo el Sr. Aparicio y pasando á la Dirección de Administración local el Sr. Ugarte.

El nuevo ministro de Gracia y Justicia jurará su cargo á las seis y media de la tarde.—*Men- cheta.*

Hoy hemos recibido los despachos que siguen:

Noticias de Cuba

Madrid 25 (10'30 m.)

Según telegrafían de Washing- ton, el Senador Howard, que ha recorrido recientemente la gran Antilla, ha llevado tristísimas impresiones del estado en que se halla aquella isla.

Reina en ella la más espanto- sa miseria; los que antes eran ricos hacendados son hoy jernale- ros que se alimentan con yerbas y raíces.

Varias noticias

Madrid 25 (2 t.)

Telegrafían de Londres dicen- do que al fin han podido unirse cerca de Ladysmith las fuerzas que manda Yule y las del general White.

Se proponen atacar sucesiva- mente á los orangistas y á los transvaalenses.

Han llegado á esta corte los señores Romero Robledo y Maura.

Nombramientos

Madrid 25 (2'20 t.)

Se ha firmado el decreto nom- brando al Sr. Fabié Gobernador del Banco de España.

También ha sido nombrado jefe del Departamento de Cádiz el Sr. Mozo, y del Ferrol el señor Pastor y Landero.

Asimismo ha obtenido el nom- bramiento de Subsecretario del Ministerio de Marina el Sr. Terry.—*Mencheta.*

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO DE NOTICIAS E INTERESES GENERALES

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

IMPRENTA "LA VERDAD,"

LIBRERIA, 18

CÓRDOBA

TELÉFONO, 144

CASA ESPECIAL Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

ALTAS NOVEDADES En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina, forma inglesa y papeles superiores.

GRAN COLECCIÓN De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautimos, Defunciones y Cédulas d Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA



SANTA MATILDE

Fábricas de Estearina, Bujías

VELAS DE ESTEARINA Y DE CERA DE ABEJAS

Jabones comunes y de Tocador

OLEINA, GLICERINA, HIELO ARTIFICIAL

CERILLAS FOSFÓRICAS

— DE —

EDUARDO ALVAREZ

CÓRDOBA

Phenix Assurance Company

(EL FÉNIX inglés)

COMPañIA DE SEGUROS CONTRA INCENCIOS Á PRIMA FIJA

ESTABLECIDA EN LONDRES EN 1782

Domicilio social en España, Málaga, calle Martínez número 5.

Capital Social efectivo Pesetas 25.000.000

Respondiendo además los accionistas de esta Sociedad CON TODOS SUS BIENES PARTICULARES.

MAS DE 6.000.000 DE PÓLIZAS

600.000.000 millones de pesetas pagados por indemnizaciones

117 AÑOS DE EXISTENCIA

seguros en las cinco partes del Mundo

Siniestros arreglados breve y generalmente, sin intervención de Inspectores ni de Peritos empleados de la Compañía

Primas de las casas de habitación: 0'50 por mil.—Id. de muebles, ropas etc.: 1'52 por mil.—Mercaderías ordinarias; la misma prima.—Otros riesgos: según tarifa muy reducida.

SUBDIRECTOR EN LA PROVINCIA

DON JOSÉ NAVARRO PRIETO

SAN EULOGIO, 5.—CÓRDOBA